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Небо оказалось 
милостиво к нам
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с  утра было хмурое небо. 
У горизонта тревожно чер
нело. Именно оттуда, как на 
грех, потягивало пюрыви- 
стьш ветерком. Неужели и 
к нам придет дождь? Так 
думал каждый, но люди во
зле конторы продолжали со
бираться. Шли кто с в̂ илa- 
■ми, кто с граблями'. Так от
кликнулись на просьбу сов
хозного начальства по
мочь сгрести и застоговать 
еще неделю назад скошен, 
ную траву. Нельзя ей бы
ло больше оставаться неуб
ранной.

Скажу го секрету: ото-
звались на просьбу даже те, 
кого по привычке, а то и 
вполне справедливо счита
ли лентяями. Вот что зна-

чит попросить по-челове- 
чески. Ну это так, между 
прочим... А вот когда пода
ли транспорт, народ с шут
ками-прибаутками начал 
размещаться в машинах, 
тут-то и выяснилось, что од
ним рейсом, как предпола
галось, не управиться. Ос. 
тавшиеся терпедиво дожи
дались своей очереди. Никто 
не исчез под шумок.

На покосе быстро распре
делили обязанности. Конеч
но, и тракторы с различны
ми приспособлениями здесь 
были, но все-таки основную 
работу предстояло выпол
нить вручную. Особую, наи-
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ПРИ ВДУМЧИВОМ ПОДХОДЕ
Заготовка кормов чуть ли не ежегодно усложняется неустойчивой погодой. 

И без того трудная работа порой кажется невыносимой. Даже удивляются по
том сами кормозаготовнтели, что с поставленными задачами удалось-такн сносно 
справиться. ,

Чего уж там греха таить—главная цель видится в накоплении объемов, 
массы. О качестве думается, как правило, в последнюю очередь. (Це везде, ра
зумеется. Но разве редко случается так, что р  допущенных просчетах, подорвав
ших в дальнейшем качественные показатели, начинаем рассуждать тогда, когда, 
как говорится, «поезд ушел»? Надо бы продукцию получать, ио выясняется, что 
энергетический заряд того или иного корма невысок. Выкручивайся, животно
вод, как можешь.,.

Ведь не случайно раньше 
крестьяне, при ручной убор
ке, косили травы в утрен
ние и вечерние часы, ког
да влажность воздуха повы
ше, а вот сгребали сено в 
разгар дня. Этот простой 
порядок сберегал до 70 про-- 

V центов питательных во- 
ществ. Давно было подмече
но, что зрящное занятие ~  
косить в сушь: при сгреба
нии много травяного листа 
теряется и. стало быть, рез
ко снижается питательность 
сена.

Так что и при механизи
рованной заготовке, е1ли 
день намечается асаркий, 
следует поступать по народ
ной мудрости, гласящей: 
«Коси, коса, пока роса»: И 
все же, надо признать, в 
нашей области главным не
достатком заготавливаемых 
кормов является их избы

точная влажность. Так. оп
тимальное содержание воды 
в сене должно быть не бо
лее 17 процентов, а в скир
дах оказывается в сре'днем 
до 22, что приводит к пор
че. Нередко закладываются 
сенаж и силос с явным из
бытком влаги. Между тем 
за редким исключением, 
следуя технологичеоким 
правилам, используя имею
щиеся -возможности, можно 
псдеушить, массу перед за
кладкой в траншею.

Видимо, даже перехо- 
дя на хозрасчет, хо- 
зяйства все еще недо- 
статочно глубоко умеют да
вать экономическую оценку 
заготавливаемым кормам, 
как бы абстрактно относясь 
к показателям качкствек- 
ным — содержанию перева- 
ри'Мого протеина, карсяина, 
клетчатки, сахаров, кальция, 
фосфора. Не следовало бы

забывать, что, по данным 
последних лет, по нашей об
ласти в общей сумме расхо
дов на животноводство кор
ма составляют 50 процен
тов. Нетрудно представить 
себе, как усложняется ситу
ация, если сено, сенаж,, си
лос или травяная мука ока
жутся, вдобавок ко всему, 
еще и невысокого качесива. 
Ведь; скажем, норове для 
обеспечения ее жизкенны* 
функций (на каждые 100 ки- 
лофаммов живого веса) тре
буется по 60—70 килограм
мов переваримого протеина, 
кроме того, на образование 
каждого литра молока — 
0,5 кормоединицы и 70 
граммов протеина.

Далеко не всегда внуши- 
■ тельная масса — отрадный 

показатель. Достаточно, к 
примеру, отметить, что при 
дефиците в кормах 30 про-

ЧТО СЕГОДНЯ ВОЛНУЕТ! Щ

МУСОРНАЯ
ДРАМА

Даже не знаю, с чего на
чать.'Дело в том, что город 
весь замусорен. Улицы не 
подметаются — лишь в цент
ре кое-где... У нас на конеч
ной остановке Каштак столь
ко грязи и хлама, что даже 
обидно за человечество. По- 

. ехала на трамвае на Дзер- 
жилку, а там прямо на оста
новке, на рельсах — бума-’ 
га рваная, сор.

И вот О; чем подумала. 
Очень много у  нас разве
лось начальников. Но никто, 
получается, за благоустрой
ство — да какое там, за 
элементарную чистоту! — в 
городе не отвечает. Может, 
«подрезать» начальнические

ставки да оклады, а убор
щикам доплачивать? Тогда 
бы в дворники — рублей на 
150—200 — охотнее пошли 
пенсионеры, студенты, домо
хозяйки.

Очень прошу: не откла|
дывайте мое письмо в сто
рону, напечатайте. Пусть 
ответят те, с кого спрос.

Н. ЛЕДЕНЕВА.

УЛИЧНЫЙ
«КОНВЕЙЕР»
Уважаемая редакция, пи

шет вам житель переулка 
Мирного в Томске. Вы ча
сто пишете, что захламлены 
берега Ушайки... Хорошо 
ругать нас тем, кто живет 
в благоустроенной кварти
ре! Куда нам девать мусор?

центов белка общей массы' 
приходится заготавлцвать в 
полтора раза больше. По
этому полезно помнить, что 
содержание белка и каро
тина — следствие взаимо
связи температурного и вод
ного режимов в период ро
ста и развития кормовых 
культур. В частности, ин
тенсивно действующий калий 
(при пониженных темпера
турах и увланшенности) спо
собствует фотосинтезу са
харов и некоторых амино
кислот, способствует росту 
не только в течение светово
го дня, но и в ночные часы.

Когда почва прогревается 
и в  растения поступает азот 
и фосфор, происходит био
синтез органических ве
ществ: из сахаров синтези
руются крахмал и жиры, а 
из аминокислот — белки. 
Нетрудно запомнить следу
ющее. В жаркие дни. при 
недостатке влаги, наблюда
ются два максимума интен- 

, сивности фотосинтеза: мень
ший в утренний часы, с 7 
до 11, и больший — с 16 
до 21. К полудню фотосин
тез замедляется, и, следова
тельно, снижается в расте
ниях содержание каротина.

Наибольшее содержание 
питательных веществ (и, ес-

1

И ТЭК стараешься сжигать 
в печке все. что горит. А 
негорючее вынуждены сва
ливать как придется. Вес
ной проводим «генеральную 
уборку», но зимние следы 
остаются все равно: кое-что 
не под силу убрать, люди у 
■нас в основном пожилые.

Пишу не препирательств 
ради. Есть предложение. 
Бывал я в Кемерове. Меня 
поразила чистота около до
мов частного сектора. Это 
заметно и на въезде в город, 
и в отдаленных районах.

Оказывается, кемеровча- 
«€ делают так. Около каж
дого дома ставят бак-кон
тейнер (на нем указано на
звание улицы, номер дома 
— не перепутаешь!). Весь 
мусор жильцы валит в ба
ки, а их затем увозят. Не 
сделать ли у нас подобное? 
Могут ответить: «Нет
средств, некому увозить».

Об этом уж власть пусть по
ду.мает... Выискивать день
ги на очистку речки не лег
че, наверное.

ИВАНОВ.

РОЗЫ
у  АСФАЛЬТА

Сибирской розой зовут в 
наших краях шиповник. Де
коративный, цветет почти 
все лето, цветок крупный. 
Кустарник этот дает вдоба
вок хорошую зелень, разрас
тается плотно. Пройдитесь 
около горбольницы Лй 3: 
вдоль асфальта тянутся две 
зеленые ленты кустов ши
повника с неяркими пятна
ми цветов. А аромат какой!

Живуч шиповник. На Ниж. 
нем складе расположен ми
чуринский кооператив «Ком-

тественно, кормовых единиц) 
получается при заготовке 
кормов в фазы интенсивно
го роста и развития расте
ний: для многолетних бобо
вых — это период бутО'НИ- 
зации, для злаковых — вы
хода в трубку или начала 
колошения , (выметывания 
метелки).

Иными словами, содержа
ние в кормах белка сырого 
и переваримого каротина, 
сахаров, клетчатки, при 
вдумчивом подходе к делу, 
можно как бы заблаговре. 
менно регулировать. Во вся
ком случае, избежать неоп- 
равданных потерь. А если 
еще по-хозяйски следить за- 
плодородием почвы — на- 
ли^чием гумуса, органичес
ких удобрений, необходимых 
для структурного состояния, 
обусловливающих проникно
вение кислорода к корням 
растений, наличие, кальция, 
азота, фосфора и особенно 
калия, — можно постоян
но получать высококачест
венные корма. Тогда и мож
но начинать говорить о рен
табельности общественного 
животноводства.

С. РЫБАКОВА, 
кандидат 

биологический наук.
г, Томок.

муналыцик». Здесь на по
ляне тоже растет icycT си
бирской розы. Иссечен ши
повник: поломан, но каждую 
весну распускается, будто 
в укор людям, а им же и на 
радость.

Которое уж лето подрад 
Д1Ы почти забываем о сво
ем неухоженом городе. По 
сравнению с тем, каким о« 
был еще пятнадцать-двадцать 
лет назад, он стал просто 
непристойньш. Bbipj^ieM 
зелень, а ничего не восста
навливаем. Привыкаем к 
грязи, каменеет сердце...

Почему не позовем на по
мощь студентов, школьни
ков — озеленять город? Им 
ведь все равно положена 
практика, да и к делу при
выкать им нелишне. Пусть 
поймут: строить — не ло
мать. Пусть заметят розь! 
вдоль асфальта.

А . СЕМИКИНА.

С удовольствием прочитала в газете беседу с народ
ным депутатом СССР А. С. Лукьяновым, из которой я 
узнала, что он проводит большую работу по наказам из
бирателей. Уважаемый Анатолий Сергеевич, как кон
кретно решаются вопросы по газификации Лсиновского 
района и Тимирязевского, (строительству больницы в Ле
нинском районе, оздоровлению экологической обстанов
ки в районе реки Киргизки? Что мешает выполнению 
этих наказов?

Н. ШИХОВА, 
ветеран труда.

важнейшую, можно сказать, 
задачу — вершить стога — 
поручили самым опытным.

На лучшую погоду наде. 
яться не приходилось. В те
чение дня временами моро
сило, и тоцда сгребать сено 
прекращали — дожидались, 
когда вновь проглянет сол
нышко и быстро просушит 
покос. Что интересно: от 
теплых, так и казалось, ду
шистых дождинок люди не 
прятались под деревья. Мо
жет, ОТТОГ.О, что все оч^яь 
верили в ясное небо, оно 
ТЭК и не нахмурилось в 
ТОТ день по-настоящему.

Когда поздней подсчита
ли, оказалось, что «единым 
махом» было заскирдовано' 
120 тонн сена. Этого объе
ма и оказалось вполне до
статочно. чтобы «добить» 
план.

Вот что значит потру
диться всем миром.

Г. АЛЕКСАНИН,
токарь совхоза «Сухо- 

реченский».
*  *  *

НА СНИМКАХ автора: 
на соседнем поле уже гро
моздились машинные руло
ны сена; юные помощники 
Паша Власов н Алеша Май
ер; пенсионеры Петр Алек
сандрович Маланин, Петр 
Игнатьевич Горбунов и за
ведующая клубом Антонина 
Иннокентьевна Юркова.

Томский район.

Прежде всего я должен 
сказать, что перечислен
ные объекты вряд ли стоит 
считать наказами. Скорее 
я вел бы речь о конкрет
ных просьбах, высказанных 
избирателями во время вы
боров.

Один из них вопрос о 
строительстве больницы в 
Ленинском районе. Ковда 
шли выборы, ко мне обра
тились руководители Ле
нинского райкома партии и 
райисполкома. Вопрос один: 
надо решить, чтобы под
рядчиком было управление 
«Химстрой». Я побывал в 
министерстве «Атомэнерго- 
пром», встретился с минист
ром В.' Ф. Коноваловым. Он 
предложил представить 
проектную документацию и 
документы о средствах на 
строительство. Однако уже 
второй год никак не решает
ся вопрос, где строить, как 
скооперировать средства 
предприятий. Почему-то 
этим вопросом занялся обл- 
ИСПОЛКОЛ1, а Ленинский рай
ком партии и райисполком, 
го.рвдравотд€л отстранились 
от решения вопроса.

побывал на отдельных 
предприятиях Ленинского 
района и понял, что пред
приятия не отказываются 
еще от своей идеи, но их 
смущает, что они должны 
выступать заказчиками, и я 
с ними согласен. Заказчи
ком должен быть отдел 
здравоохранения и, видимо, 
именно горздравотдел.

Цредприятия настаивают, 
чтобы больница была в чер
те города, а медики не со
гласны: ее надо «посадить» 
в место тихое, каз{ пред
лагается, в районе ' психо
больницы, в бору. Да и лю
ди должны понять: город 
не для больницы. А вот по
ликлиническое отделение.

ПЯТИЛЕТКА

«МЕЧТЫ»
Важное событие про

изошло на днях в коопе
ративе «Мечта», создан
ном на одном из участ
ков формовочного цеха 
завода. КПД. Госзаказ на 
пятилетку — 91.820 ку- 
^метров железобетона 
— уже перевыполнен в 
июле на 900 кубов. Не
сколько сот кубометров 
осталось произвести это
му , коллективу, возглав
ляемому Виталием Анд
реевичем Ивлевым, что
бы выполнить и приня
тые сверх плана обяза
тельства: произвести до
полнительно еще 800 ку
бометров железобетона. 
В «Мечте» подсчитали, 
что произойти это долж
но как раз к Дню стро
ителя.

Планов у передового 
коллектива много. В бли
жайшее время ёудет вве
дена пропарочная каме
ра, что позволит улуч
шить режим термообра
ботки, начать выпуск но
вых изделий, в том чис
ле для продажи населе- 
'нию. Предстоит также 
провести капитальный ре
монт бытовых помеще
ний, принадлежащих коо
перативу. Расходы на это 
покроются из фонда раз-, 
вития кооператива. Меч1- 
та В. А. Ивлева о само
стоятельности коллекти
ва, где можно хорошо 
работать и хорошо зара
батывать. начала сбы
ваться. Очередь для же
лающих стать членами 
этого кооператива — 
еще одао тому подтверж
дение.

Конечно, есть у «Меч
ты» и проблемы. Нечем, 
например, заменить ста
рые разваливающиеся 
формы, безуспешны по
ка попытки приобрести 
формовочную машину. 
Но ‘ председатель коопе
ратива настроен оптими
стично. Он понимает, что 
первьш всегда трудно.

Н. КИРМАН.

I #
нет никакого сомнения, дол
жно находиться недалеко 
от предприятий. У меня 
остается одно: попросить
редакцию изучить общест
венное мнение. Думается,
проблем будет высказано
немало,- но это только на
пользу дела.

Я в свою очередь ска
жу, что областная клиниче
ская больница должна быть 
для сельских жителей. А 
для городских нужна своя 
больница. Существующая 
база практического здраво
охранения, особенно коеч
ный фонд, не удовлетворя
ет  потребности в лечении 
больных. Мы все время 
строим специализированные 
институты, что, конечно, 
неплохо, но настала пора 
обратить внимание и на 
практическое здравоохране
ние. Конечно, надо думать 
о больнице не только в Ле
нинском .районе, возможен 
вар'иа'Нт и городской боль
ницы. Одао явно, что боль
ница должца быть много
профильной. В Томске не 
хватает сотни коек кардио
логических, зядокринолоп*- 
ческих и других, значит, 
больница должна быть 
крупной, кстати, ее и оснас
тить легче, чем, скажем, 
мелкие медсанпосты.

Еще одна просьба изби
рателей: провести газ
в Асиновский району 
г. Томск-7, в поселок Тими
рязевский. Ситуация тут 
такая. В отнощении Асина 
получено согладае, но при 
условии, что будет разре
шение на строительство 
картонажно - бумажного 
комбината. Однако рюшение 
о прокладке 45 километров 
газовой трубы в 1990 году 
принималось облисполкомом 
еще до решения о строи
тельстве КБК. Теперь дело 
повернулось тан: проект

КБК отвергнут обществен
ной экспертизой, и на этот 
счет есть решение сессии 
Асиновского горсовета.

На запрос относительно 
Томска-7 в адрес Миннеф- 
техимпрома полуЧен отри
цательный ответ. Похоже, 
этому министерству непро
сто принять решение на ру
беже рыночной ЭКО'НОМИКИ.

По Тимирязевскому есть 
решение облисполкома от 
26 октября прошлого года 
о строительстве газовой ко
тельной в 1990—1991 го
дах, однако пока нет ни 
проекта, ни ресурсов.

Что касается экологии 
реки Киргизки, то недавно 
мы вместе с главным врачом 
МСЧ-81 А. И. Маслюком, 
врачом городской СЭС Том
ска-7 О. Г. Дубровиным, 
корреспондентом газеты 
«Диалог» А. Болтачевым 
проехали по Киргизке, взя
ли анализы воды, ознако
мились с очистными соору
жениями хозяйств. Секрета 
нет: после строительства
крупных сельскохозяйст
венных предприятий эта 
река превратилась в сточ
ную канаву. Прямо с ферм 
совхоза «Красное знамя» 
ручьи текут в речку, а на 
берегу стоит гурт окота. 
Томская птицефабрика без 
всякой очистки сбрасывает 
воду после разгрузки шла
ка. На заводе силикатньце 
стеновых материалов не в 
полном объеме работают 
очистные сооружения. Ду
маю. что руководители 
предприятий Савельев —

■ директор Томской птице
фабрики, Железнов — ди
ректор совхоза . «Красное 
знамя» должны нести пол- 
ную ответсгаеиность за до
пускаемые нарушения.

Обязанность депутата — 
откликаться на просьбы 
своих избирателей. Но, к 
сожалению, на местах это 
понимают так, чпо депутат 
все еще должен быть тол
качом. По мере возможно
сти я обращаюсь в различ
ные министерства. Но даже 
тогда, когда нахожу сог
ласие и поддержку, дело не 
получает развития, так как 
не проявляют заинтересо
ванность органы власти на 
местах. Думается, такую 
практику следует преодо
леть.

А. ЛУКЬЯНОВ, 
народный депутат СССР.

ТА К О Й  НУЖ НЫ Й ЦЕХ
Недавно в Тресте «Томсктраисстрой» создан цех де

ревообработки. Цех уже выдает первую продукцию, а 
при наборе проектной мощности здесь будет перерабаты
ваться 20.000 кубометров леса. Из них 4.000 кубомет
ров готовой продукции придется на столярные изделия 
для нового строительства, 8.000 — на товарный, пило
материал для нужд треста. Цех во многом снимет зави
симость строителей от поставщиков.

А. ЮДИНА.

Техника накануне жатвы

Когда смежники 

не заинтересованы...
Не отрываясь от основного производства, научились 

ремонтировать электронные блоки к комбайнам 
«Дон-1500» специалисты информационно-вычислитель. 
наго центра Могилевского облагропрома. К началу жат- 
вы они вернули в строй более 120 машин.

работа у электромехаников и инженеров 
и в ц  — обслуживание и ремонт вычислительной техни.

, ки агропрома. Но когда в области возникла проблема с 
электроникой к комбайнам, они добровольно взялись за 
эту работу. Для страховки послали двух специалистов на 
стажировку на завод-изгоговитель, заключили с ним до. 
говор на гарантийный ремонт. А у себя создали специа- 
лизированный участок и при нем — обменный фонд бло. 
ков, иеоколько штук которых могцлевчане закупили для 
начала на собственные средства. Когда из колхоза или' 
совхоза привозят электронвцу, вышедшую из строя, за-
казчику тут же выдают исправную, а поступившую _
ремонтируют. .

Нынче мы подключили все предприятия нашей от
расли к подготовке уборочной техники и созданию ре
зерва запчастей На период жатвы,—говорит заместитель 
председателя •агропромьпиленного комитета Могилевской 
оолмти ■ А. Кравченко. В итоге комбайны «Нива» 
и «Колос» обеспечены гарантийным резервом запчастей. 
А ,вот с «Доном.1500», несмотря на помощь специалис
тов ИВ Ц проблем еще хватает. Нет слов, машина 
нужная. Но где взять 2.600 подшипников восьми наиме
нований к областном1му парку комбайнов этой марки?

I Фондовые их поставки Госагропром Не обеспечил. Обра
щались мы и в Агрбенаб СССР, непосредственно на 
предприятия, но и там ниче1ГО не нашли. Нет также ре- 
резва ремней, запчастей к жаткам для «Донов». Они ло
маются чаще всего, а Тульский комбайновый завод вот 
уже два года не вьшолняет договорные обязательства по 
поставке ножей и пальцев к этому узлу. Раньше нас вы. 
ручали местные промышленные предприятия ежегодно 
изготавливая их на четыреста и больше тысяч рублей. 
Нынче же на наши просьбы откликнулись лишь три заво
да. С переходом на хозрасчет многие коллективы ищут 
легчайшие пути приумножения прцбыли.

Сетуя на смежников, мотилевчане не сидят сложа ру, 
ки. Ищут, все же среди предприятий-земляков новых 
партнеров. Шлют ходоков по разным адресам, где уда
ется, размещают хоть небольшой зэказин и оптимйстич. 
но надеются, что когда-нибудь смежники станут заинте
ресованной стороной.

Н. НАЗАРОВИЧ,
. .  корр. ТАСС.
Могилев. ■
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ПИСЬМА ИЗ ЭКСПЕДИЦИИ «ОБЬ-90»

Подняться 
до уровня 

собственных 
решений

Читая и 
делегатов 
анализируя

слушая томских 
XXVIII съезда, 
нашу област

ную партийную газету по 
оценке партийного форума и 
сравнивая настроения в пер
вичных парторганизациях, 
убеждаюсь в разнице оце
нок происшедшего у деле
гатов и рядовых коммуни
стов. С одной стороны, нас 
убеждают, что XXVIII съезд 
был «съездом согласиям, 
«раскола не произошло», 
все ожидания оправ'дались, 
не надо искать слабые его 
стороны, а пора начинать 
действовать. С другой сто
роны, настроение несбыв- 
шихся ожиданий и в луч
шем случае — апатия, а в 
худшем — агрессия по от
ношению к КПСС.

Так кто же прав? Чтобы 
ответить на этот вотрсс, 
нужно анализировать проти
воречия в развитии нашей" 
партия, которые обнаружил 
съезд. Тогда можно предви
деть и ближайшие послед
ствия, а в этом, на мой 
взгляд, и состоит ответст
венность за решения XXVIII 
съ^да.
СЪЕЗД СОГЛАСИЯ?

Думаю, нет, И вот поче
му. Драматизм XXVIII съез
да КПСС состоит в том, что 
принятые на нем докумен
ты, особенно Программное 
заявление и резолюция по 
внедрению рыночных отно
шений, носят исключитель
но прогрессивный характер, 
но совершенно не вытекают 
из большинства выступле
ний, скорее, противоречат
им. А по отношению к рос
сийскому Учредительному 
съезду документы XXVIII 
съезда выглядят прямо на
оборот. Вот почему никак 
не могут найти согласил 
многие делегаты съезда, ко
торые свой оптимизм стро
ят на принятых документах, 
и просто коммунисты, кото
рые документов часто не чи
тали, но видели и слышали 
передачи по телевиде
нию И радио. Доверия 
к собственным же докумен
там в нашей партии нет. 
СЬсюда я делаю вывод, что 
документы-то приняты хо
рошие, но их не разделя
ют и даже не понимают 
многие ком.мунисты.

Политического консенсу
са, консолидации (я специ
ально перечисляю наиболее 
модные оценки) съезд, к со
жалению. не достиг. Ни кон
сервативная, ни ультра- 
радинальная (ЧЬсти делега
тов не с.могли консолидиро
ваться с центром. Вспомни
те хотя бы отчет Е. К. Ли
гачева или заявление В. Шо- 
стаковского. Поэтому думаю, 
что размежеваниёч — это 
вопрос времени.

Хотя на съезде и было 
заявлено, что КПСС не на
мерена делиться своим иму
ществом, но основной тезис 
о том, что оно все сущест
вует только за счет партий
ных средств, остался бездо
казательным.

Все сказанное наталкива
ет на мысль, что не надо 
обольщаться по поводу от
носительно мирного течения 
съезда,
ПРЕДПОЛАГАЕМЫЕ
ПОСЛЕДСТВИЯ

Прежде всего — это вы
ход из КПСС наиболее ре
формистской и интеллек
туальной части. Лично мою 
наибольшую озабоченность 
вызывают две категории; ра
бочие, связанные с научно- 
техническим прогрессом, и 
интеллигенция. • Возникли и 
серьезные опасения относи
тельно того, что Советы ста
новятся более прогрессив
ными, нежели партия. До
казательством тому — два 
российских съезда. Не угас
нут. и требования о нацио
нализации партийной собст
венности или хотя бы ее 
разделе. Опасно нарастание 
нетерпимости к коммуни
стам, что проявится в тре
бованиях невозможности ими 
занимать определенные по
сты, в ультиматумах о вы
воде парткомов с предори- 
ятий.
б л и ж а й ш и е
ПРАКТИЧЕСКИЕ ШАГИ

Не буду сейчас говорить 
о мерах преодоления проти
воречия: партия и общест
во с точки зрения перспек
тивы. Скажу только о бли
жайших практических ша
гах.

Прежде всего — это глу
бокое осмысление итогов 
съезда, и прежде всего его 
документов. Подняться го
родской парторганизации до 
их уровня — главная зада
ча времени. Для этого нуж
но размежеваться с Учреди
тельным российским съез
дом, на II этапе областной 
партконференции принять 
особую резолюцию на этот 
счет. Думаю, что нужно 
«облениться» с коммуни
стами, нарушающими Устав 
в части членшшх взносов, 
равно как и с теми, кто 
«контрагитирует» против ос
новных идей перестройки: 
рьшка, многопартийности, 
отказа КПСС от властных 
функций. Первичным пар
тийным организациям глав
ное внимание уделить двум 
вопросам; политической уче
бе. изучению принятых за
конов и работе с депутатской 
группой своего предприятия 
в выработке конкретного ме
ханизма внедрения рьшочг 
ных отношений.

В городе предстоит в бли
жайшее время определиться 
по структуре, так как насто
ящие партийные агиараты 
предстоит резко сократить, 
и главное—изменить функ
ции, а значит, и кадры.

Словом, давайте станем 
достойными своих же собст
венных документов.

Н. КРЕЧЕТОВА, 
секретарь Томского. 

горкома КПСС.

САМОГО начала 
экспедиция «Обь-90» 
задумывалась как 

общественно - политияес- 
кая ак1щя. Ее инициато- 
рами стали журналисты еже
недельника «Красный Се
вер», издающегося в Сале
харде. Этот город располо
жен в устьб реки Оби, и 
все проблемы и беды четы
рех областей, расположен
ных в ее бассейне, там сли
ваются в одну большую бе
ду жителей Ямало-Ненецко- 
FO автономного округа. Нен
цы испокон веков жиля на 
реке и питались ее дарами, 
а теперь она превратилась 
в огромную сточную канаву.

В ноябре прошлого года 
Обь была отнесена к зоне 
экологической напряженно
сти, по сути бедствия. Вот 
и возникла идея проехать 
на теплоходе по Иртышу и 
Оби, увидеть самим тех, кто 
портит их воды, рассказать 
о своих бедах. В состав 
экспедиции включили фоль
клорный ямало-ненецкий 
ансамбль, студентов Сале
хардского пединститута.

Со своей стороны, спон
соры будущей экспедиции— 
экологический фонд защиты 
Ямала и народов Севера 
(кроме того, материально 
помргли профсоюзы и орга
низация «Ямал потомкам») 
поставили перед собой зада
чу с ее помощью привлечь 
внимание мировой общест
венности. Так появилась на 
борту группа коммерческого 
кино из Канады, профессо
ра Из Финляндии, студенты 
финны и норвежцы. Пред
полагалось, что они приве
зут с собой приборы . для 
измерения загрязнения во
ды. Видимо, здесь гости и 
хозяева друг друга не поня
ли, и приборов на борту не 
оказалось.

Позже были организована 
вахта визуального наблюде
ния, отбор проб и отправка 
их на берег для дальней
ших анализов.

Большую группу на теп
лоходе составляли фото- и 
телерадиожурналисты, га
зетчики. А организаторами 
целенаправленной работы, 
как и следовало ожидать, 
стали ученые.

— К сожалению, в Си
бирское отделение Акаде
мии наук СССР поздновато 
пришла информация о зада

чах ■ экспедиции, — скажет 
потам ученый секретарь СО 
АН СССР Н. А. Притвиц,—- 
иначе мы сумели бы сориен
тироваться, обеспечить экс
педицию приборами и про
думанными методиками. Но 
будем считать, что это 
только наше первое знаком
ство.

Научным руководителем 
экопедиции стала доцент 
Тюменского университета

басса и Алтая. Начальник 
центра контроля за загряз
нением окружающей среды 
Гоокомгидромета В. В. Се
легей, в частности, сказал: 

— Особенно в катастро
фическом состоянии, нахо
дится сейчас река Томь на 
участке Кемерово — Томск. 
Это уже, можно сказать, 
мертвая река. Сбросы в нее 
составляют в летнее время 
95 процентов. Это река эко-

жей. А Bejjb уже освоено 
270 миллионов рублей из 
300, выделенных на его со
оружение. Сейчас предла
гается консервация работ. 
Вокруг этого вопроса не.ма- 
ло споров.

Стачечный комитет Куз
басса послал в Совмин 
РСФСР телеграмму о том, 
что он выражает недоверие 
Сибирскому отделению Ака
демии наук СССР и пред-

Томь-РЕКА
ЭКОЛОГИЧЕСКОГО
БЕДСТВИЯ

Людмила Владимировна 
Михайлова, заведующая ка
федрой генетики и эколо
гии. Позднее ее сменил за
ведующий лабораторией Все
союзного института гидро
метеорологии Г. И. Важнов. 
Каждый вечер во время 
плавания на борту проводи
лись семинары, на которых 
специалисты обсуждали 
важнейшие проблемы эко
логии Оби.

А во время стоянок шли 
встречи на берегах. В Ново- 
сиб1фоке участники экспеди
ции^ побьщали на очистных 
сооружениях, познакоми
лись. с тем, как укрепляют 
берега на Обском море. Это 
море, по словам специали
стов, хоть и не оправдало 
себя экономически, нанеся 
вред пойМе, все же прино
сят и пользу, являясь от
стойником для многих 
вредных веществ.

ПРОБЛЕМЫ
ТОМ И

Интересной для томичей 
была встреча с учеными Си
бирского отделения наук ■ в 
биологическо.м институте, 
где шла речь о влиянии на 
реки промышленности Куз-

логического бедствия. Са
мую большую опасность для 
нее представляет объе- 
дйнение «Азот», которое 
сбрасьшает углеводороды. 
Состав этих сбросов до сих 
пор скрывают, он пока не 
изучен. А ведь полвека на
зад Томь была нерестовой 
рекой.

Позднее на теплоходе и в 
Томске состоялись встречи 
и беседы со специалистами 
по реке Томь, заведующим 
лабораторией гидробиологии 
Недавно созданного в Барна
уле Института водных и эко
логических проблем Акаде
мии наук В. М. Савкиным.

Он рассказал, что сейчас 
изучением экологии Томи 
занимаются около двадцати 
институтов. Серьезно ставит
ся вопрос о Крапивинском 
водохранилище, которое в 
конце 60-х годов было раз
рекламировано как первое 
экологическое сооружение 
для регулирования стока 
реки круглый год. Однако 
позднее слова так и не пе
решли в дело. Не были по
строены и доведены до нор
мального состояния очист
ные сооружения большинст
ва предприятий. И сейчас 
это водохранилище может 
стать огромной гнилой лу-

лагает изучить проблемы 
Крапивинского гидроузла 
Институту экологии волж
ских водохранилищ, весьма 
далекому от сибирских про
блем. Одновременно решен 
вопрос о независимых на
учных исследованиях.

По мнению В. М. Савки- 
на, сейчас уже невозможно 
даже говорить об эксперти
зе проекта 1973 года, пото
му что он безнадежно уста
рел. Нужны новые проект
ные разработки на основе' 
свежих исследований. Пока 
преждевременно рассуждать 
о том, нужен или не нужен 
Крапивинокий гидроузел.

К сожалению, в газетных 
заметках, посвященных экс
педиции, невозможно подроб
но рассказать обо всех серь
езных и важных проблемах, 
которые там обсуждались. 
Например, немало времени 
было посвящено обсужде
нию вопроса о строительст
ве Катунской ГЭС, плюсов 
и минусов этого проекта. 
Они и сегодня широко осве
щаются в газетах.

Но вернемся к экспеди
ции «Обь-90». Она прибыла 
в Томск утром 26 июня , и 
была встречена представи
телями областного комите
та по охране природы. Сра

зу же всем ее участникам 
нашлось дело. Были орга
низованы поездки по реке 
для забора проб, выезд в 
Чернильщиково. Состоялась 
экскурсия на нефтехимиче
ский комбинат, затем — 
брифинг и концерт фольк
лорного ансамбля в Доме 
политического просвещешя.

На следующий день уча
стники экспедиции побыва
ли в Ботаническом саду, 
встретились с учеными. По
делиться впечатлениями от 
Томска я попросила специа
листов по очистным соору
жениям заместителя глав
ного технолога Ленинград
ского научно-П'роизводствен- 
ного объединения «Пласт- 
полимер» В. В. Гедимина и 
заведующего лабораторией 
сточных вод объединения 
Г. А. Быстрова. НПО се
годня является головной ор. 
ганизацией по разработке и 
внедрению в производство 
технологии полимеризацион- 
ных пластмасс. .Здесь, кста
ти, разрабатывался проект 
Томского нефтехимичеоиого 
комбината.

ЭКОЛОГИЯ  
и ТЕХНОЛОГИЯ

— Вообще во время 
этой экспедиции, — сказал 
Г. А. Быстров,—у нас сло
жилось впечатление,что по
чти все сибирские предприя. 
тия требуют доработки или 
вовсе не дееспособны. Тоже 
самое и в Томске, Здесь 
много сточных вод сбрасы
вается без очистки в ожи
дании общегородских соору
жений на Нефтехиме. Но 
они ' смогут производить 
лишь биологическую очист
ку. Не полезнее ли искать 
точки сброса наиболее вред
ных веществ и работать с 
ними, не ожидая, пока они 
вольются в общий «кок
тейль». Это дешевле и эф
фективнее. Нами разработа
ны регенерационные методы, 
мембранная технология очи. 
стки. Мы, кстати, можем за
ключить договор на уста- 
новку небольших, но эффек
тивных очистных сооруже
ний.

Мнение Всеволода Вла
димировича Гедимина ради
кальнее:

— Я считаю, что пора ос
тавить глобальные пробле

мы, типа очистки всей Оби, 
в покое. Поменьше гвалта. 
Каждый на своем месте 
должен решать локальные 
проблемы. Уровень совре
менной технологии позво
ляет очистить сточные воды 
полностью. Грязные сбросы 
— результат инженерной 
неграмотности. Возмущение 
общественности ' деятельно
стью химических предприя
тий в нашей стране связано 
с этим. А ведь, например, в 
Вильнюсе такой же, как в 
Томске, химкомбинат рабо
тает исключительно на дож
девой воде, используя ее по 
замкнутому кругу.

— Не удержусь в связи с 
этим от вопроса. Ваше объ
единение проектирова;Со 
Томский нефтехим. Почему 
же очистные на нем далеки 
от провозглашенного вами 
идеала?

— Ну, во-первых, потому,- 
что они рассчитаны на рабо
ту всего комплекса (соору
жение которого затягивает
ся и даже, может быть нахо
дится под вопросом). Толь
ко в этом случае возможно 
использование оборотного 
водоснабжения. Многое в 
очистных комбината недо. 
делано, их строительство 
требует завершения... Кро
ме того, я считаю, что Том- 
01ШЙ нефтехим в его оконча
тельном виде может многое 
сделать для улучшения эко
логии в Сибири. Он мог 
бы, например, заняться по
крытием полиэтиленовой 
пленкой труб для нефтепро. 
водов. Ведь из-за коррозии 
их металла в регионе про- 
иЬходит до 600 аварий неф- 
тепрюводов в год. Это ко
лоссальный вред природе. 
Можно производить пленку, 
армированную стеклотканью, 
для гидроизоляции и для 
парников. Вообще совре
менные технологии лучше 
использовать на благо обще
ства, чем отказываться от 
них.

Остается только добавить, 
что за время экспедиции 
специалисты объединения 
«Пластполимер» договори
лись о конкретных работах 
с предприятиями по поводу 
совершенствования очист. 
ных сооружений. Это уже 
неплохой результат, кото
рый можно зачислить в ак
тив экспедиции «Обь-90».

3. КУНИЦЫНА.

■Мастера

РАБОЧИЙ КОНТРОЛЬ ПРОФСОЮЗОВ

КАК ХРАН ЯТ  
Л Е К А Р С Т В А

На складах объединения «Фармация» хранятся не 
только лекарства, Но В химреагенты, в том числе хлор
ная известь, другие, не Совсем безопасные для организ
ма человека вещества. Понятно, что в обращении с ни
ми нужна осторожность, а главное—особые уелрвня хра
нения. Но об этом почемууто работники складов часто 
забывают.

Когда в лесосеке случается поломка, 
сварщик — один из тех людей, от кого 
зависит возвращение техники в строй. 
Шесть лет работает по этой специальнос

ти Виктор Васильевич Федюнин. На пер
вом лесозаготовительном участке мастера 
Н. А. Оморкалова Ингузетского леспром
хоза его работой довольны.

Фото А. КАЛИСТРАТОВА.

Наши интервью-

У П Р А З Д Н Е Н И Е
Съезд Народных депутатов РСФСР принял поста

новление об упразднении органов народного контроля на 
территории республики. Аналогичное решение утвердила 
и сессия областного Совета народных депутатов. Как 
осуществляется упразднение? Что стоит за принятым 
решением? Об этом беседа с председателем областного 
комитета народного контроля )М. А. МАТВЕЕВЫМ.

— Михаил Андреевич, 
постановления не оспарива
ют, нм подчиняются. И 
тем не менее ваше отноше
ние к’ предпринятому рос
сийским парламентом ша
гу?

— Я нахожу его проти
воречивым. С одной сторо
ны, будто бы не ограничи
вается воля местных орга
нов власти, которые в со
ответствии с, Законом о ме
стном самоуправлении мо
гут принять собственное 
решение о целесообразно
сти функционирования ор
ганов НК на территории 
области, С другой стороны, 
исключается полностью 
финансирование этих орга
нов и таким образом одно
значно решается вопрос о 
прекращении их деятельно
сти. Ведь, скажем, только 
в Томской области по смете 
расходов на финансирова
ние органов НК выделя
лось 700 тысяч рублей, и 
пожелай Совет, вопреки по
становлению из центра, при
знать необходимым дейст
вие комитета .НК, ему бы 
пришлось эти средства вы
делить из местного бюдже
та. ' ' ‘

— Но, ло-моему, нашей 
области это не грозит. Том
ские депутаты еще на пер
вой сессии приняли проме
жуточное решение обра
титься в Верховный Совет 
республики с просьбой 
расформировать областной 
комитет народного контро
ля.

— Да, это так. Что ка
сается нашей области. А в 
других сформированы но
вые составы комитетов. 
Они утверждены на сесси
ях. И вот это постановле
ние... Наносится моральный 
урон людям. К даму же, 
должен сказать, что и на
шему, Томскому областно
му Совету народных депу
татов, комитет профессио
нальных контролеров не 
помешал бы. Сейчас всю
ду дефицит контроля, в том 
числе и в выполнении ре
шений. НК мог бы стать 
органом побуждения к вы
полнению решений.

— Что представляет со
бой процесс упразднения?

— По срокам нам отве
дено на всю процедуру 
два месяца, начиная со дня 
опублйкования постановле
ния, то есть с 19 июня. А

с точки зрения конкретных 
действий это прежде всего 
подготовка документов. 
Значительную часть дело
вых бумаг мы должны 
сдать в государственный 
архив. Это серьезная работа, 
требующая кропотливости 
и отведатвенности. Ведь 
эти документы связаны с 
судьбами людей. Сюда вхо
дят протоколы заседаний, 
многие дела всех штатных 
и нештатных работииков, 
другие материалы.

Кроме того, должны быть 
выверены все документы, 
которые подлежат уничто
жению по акту.

— Но самое главное, 
очевидно, судьбы людей?

— Да, в органах народ
ного контроля области заня
то 86 человек. Трудоустро
ить их не так-то просто. У 
нас есть работники, кото
рые уже завершили теку
щую сдачу документов, но 
нового назначения еще не 
получили. Дело в том, что 
многие, находясь долгое 
время на ответственной ра
боте в НК, утратили свои 
прежние’ профессиональные 
навыки.

Надо сказать, что при ■ 
обоюдном согласии с депу
татами в решение област
ного Совета ■ был вписан 
пункт о том, что Советы 
должны проявить заботу о 
трудоустройстве штатных 
работников органов НК. 
Это справедливо. Ведь

именно органы Советской 
власти в свое время . фор
мировали народный кон
троль И приглашали сот
рудников. Теперь, когда 
ситуация изменилась и 
именно Советская власть 
принимает решение об уп
разднении ранее созданно
го учреждения, она и дол
жна проявить заботу о лю
дях. И надо сказать, что 
мы не в обиде на Советы. 
Поддержку получаем.

Тем не менее на сего
дня еще нет ясности по 
устройству 38 работников. 
Правда, надо сказать, что 
на ближайшие три месяца, 
если они не смогут найти 
работу и будут уволены в 
связи с упразднением орга
нов народного контроля, их 
гарантии будут соблюдены; 
они получат выходное посо
бие и заработную плату.

— Куда уходях ваши 
люди?

— В аппараты испол
нительных органов, во 
вновь создаваемую налого
вую инспекцию, на произ
водство. Наши кадры отли
чаются высокими деловыми 
и нравственными качества
ми.

— Вы тоже цодыскали 
себе работу?

— Моя судьба решена. 
Я ухожу на пенсию.

— А как будет решена 
судьба нештатных инспек
торов? Их, ло-моему, в  об
ласти насчитывалось около

двух тысяч человек?
— Люди эти, разумеется, 

остаются на производстве. 
Но как активистов мы их, 
конечно, теряем. Очень 
жаль. Наиболее активных 
мы приглашали сейчас на 
прощальную беседу, благо
дарили за помощь, беско
рыстную поддержку.

— Что будет с имущест
вом комитета?

— Оно у нас не такое 
уж большое. Часть распро
дали, чтобы использовать 
вырученные средства для 
выплаты пособий, часть 
будет возвращена исполко
му.

— Михаил Андреевич, 
согласитесь, не каждый 
день издаются постановле
ния об упразднении учреж
дений, хотя, очевидно, в 
дальнейшем это будет не 
редкостью. Расформировы
вается госприемка, решена 
судьба главПЭУ. Какие Вы
воды вы бы сделали отно
сительно самого процесса 
упразднения?

— Должен быть создан 
механизм обеспечения со
циальных гарантий служа
щего аппарата Советов. 
Ведь пока, кроме вьшлаты 
трёх месячных пособий, их 
нет. А органы, нанимаю
щие работников, обязаны 
позаботиться об их судьбе, 
в том числе и. обеспечить 
переквалификацию их за 
свой счет.

Увы, не компенсируются 
моральные издержки. Ведь 
люди работали с ощущени
ем полезности своего труда, 
а теперь выясняется, что 
их усилия никому не нуж
ны...

Н. БЫСТРОВА.

На территории склада 
№ 4 по улице Водяной, 88, 
когда готовили стройпло
щадку под дополнительные 
складские помещения^ меш
ки с хлорсодержащими ве
ществами из деревянных по
мещений стали переносить в 
другое место. Сделали это 
неаккуратно — упаковка 
нарушилась, часть содержи
мого рассыпалась. В этой 
ситуации не смогли приду
мать ничего лучше, как за
копать вредные вещества в 
землю. Обильные осадки, 
сильная жара сделали свое 
дело. Интенсивное испаре
ние вредных веществ пер
выми на себе почувствовали 
работники Томского мон
тажного управления «Сиб- 
промвентиляция», располо- 
нсенного рядом со складами. 
Вызвали службу санитарно
го надзора. По ее предпи
санию во избежание несча
стных случаев коллектив 
управления был с террито
рии временно эвакуирован.

Этот вопиющий факт об
судил президиум облсовпро- 
фа, который потребовал от 
генерального директора объ
единения «Фармация» Н. G. 
Яшука принять экстренные 
меры и в кратчайший срок 
вывезти отравленный грунт 
с территории склада.

Прошел ровно месяц, и 
техническая инспекция тру
да ЦК профсоюза медицин
ских работников снова за
била тревогу. Повторная 
проверка показала; урок не 
пошел впрок. На террито
рии склада № 4 опять раз
бросаны мешки с хлорсо- 
держащнми веществами. 
Дезинфекционные средства 
лежат прямо под открытым 
небом, в сильно поврежден
ной таре. Дожди размьша- 
ют вредные вещества, идет 
испарение. Уже при подъ
езде к складам в нос ударя
ет резкий неприятный запах. 
■Техническая инспекция 
труда специальным предпи
санием запретила работу 
отделов и экспедиций до 
устранения недостатков.

Выдача лекарств временно 
приостановлена.

Надо сказать, что такие 
крайние меры техническая 
инспекция труда применяет 
не впервые. Из-за аварийно
го состояния в июне этого 
года была запрещена' экс
плуатация всех складских 
помещений 3-го отдела 
по Набережной реки 
Ушайки, 6 . Почти полгода 
бездействовал водопровод по 
ул. Водяиой, 88. Не было 
холодной воды. О намой 
стерильности здесь можно 
говорить?

— Условия у нас кошмар
ные, — жалуется Н. В. 
Мерзлякова:, • заместитель 
заведующей экспедицией 
№ 2. — Вентиляции нет 
никакой. В жару нечем ды
шать. А у нас ведь лекар
ства хранятся. Многим ну
жен особый температурный 
режим. Да и от запахюв 
порой начинает в висках 
стучать.

Действительно, не позави
дуешь работникам складов. 
Негде помыть руки. Обеда
ют прямо на рабочих местах, 
вдыхая не всегда прият
ные запахи лекарств. Есть 
здесь вина и руководства 
объединения 1«Фармация» 
и аптечного склада, кото
рые мало проявлшот заботы 
о создании нормальных ус
ловий труда своим людям. 
Но если судить объективно, 
то уже давно назрела необ
ходимость в строительстве 
хорошо оборудованного, 
современного складского ап
течного комплекса. И как 
бы ни старались латать ■ ды

нехватки помещений многие 
медикаменты складируют и 
хранят с нарушением норм. 
Все четыре площадки рас
положены в разных концах 
города, в , полуаварийных 
помещениях, от которых 
бывшие владельцы давно 
отказались.

Решением Томского гор
исполкома № 383 от 16 ию
ля 1989 года под строитель
ство аптечного комплекса 
был выделен земельный уча
сток. Аптечное управление 
в.ыдало технические условия 
на его проектирование, ко
торое из-за недостаточного 
выделения лимитов до сих 
пор не завершено. С марта 
1983 года институт «Томск- 
гражданпроект» ведет про
ектные работы второй оче
реди аптечного оклада об
щей площадью 10 тькяч 
квадратных метров -  стоимо
стью 2 миллиона рублей. В 
1987 году из-за отсутствия 
средств работы прекращены.

В настоящее время поло
жение усугубилось еще и 
тем, что Томский гориспол
ком принял решение «О 
проведении комплекса ре
монтно-реставрационных ра
бот зданий, расположенных 
в центральной части 
Набережной реки Ушай
ки». -Объединению «Фарма
ция» предложили в крат
чайший срок освободить 
территорию дома № 6. А 
плбщадку аптечного склада 
по ул. Гагарина, 12, объеди
нение арендует у управле
ния торговли. Срок аренды 
истекает в 1990 году. Объ
единение «Фармация», от
раслевой обком профсоюза 
неоднократно обращались в 
облисполком с просьбой 
включить в план укса обл
исполкома на 1991 год на
чало строительства нового 
аптечного склада. Но ответа 
пока никакого. А ведь в
следующем году будет за
куплено намного больше ле-струкции типа «Канск» (ко

торые пригодны лишь для 
гаражей и технических це
лей, но никак не для хра
нения лекарств), положе
ние дел не меняется. На 
сегодняшний день складских 
помещений катастрофиче
ски не хватает. Вместо нуж
ных по объему 48,9 тысячи 
кубических метров в нали
чии всего лишь 14,4 тысячи 
кубических метров. Из-за

карсте, так как правительст
во выделило на эти цели 
значительные валютные ас
сигнования. Сможет ли наша 
область с учетом возрос
ших потребностей их разме
стить и сохранить — во
прос остается открытым.

Н. КОРОЛЕВА, 
корреспондент пресс- 

центра облсовпрофа.
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ЧЕЛОВЕК СРЕДИ ЛЮ ДЕЙ

С ТАТЬЯНЬИ Алек
сандровной Перевер- 
девой, старшим сле> 

дователем областной про
куратуры, мы познакомились 
после письма в редакцию, в 
котором шла речь о пре
ступности в Томске. Мне 
был интересен взгляд имен
но такого человека, как 
Татьяна Аленсандррвна, 
мать двоих мальчишек, при 
своей огромной занятости 
на работе и в семье согла- 
ошшаяся на избрание ее 
депутатом в Советский рай
совет.

Что изменилось в жизни 
следователя? .Как совмеща
ет она свою должность с 
новой ответственной и, тру
доемкой обязанностью? Хо
телось задать эти и другие 
вопросы. Но я начала с 
главного.

— Чем вызван такой 
всплеск преступности в 
Томске?

П одтвердить своими подпи
сям и достоверность у ста 
новленны х на м есте ф актов.

А.ведь понятых даже на 
суд нС вызьшак)Т. Им ничего 
не грозит.

Три убийства совершены 
в многолюдном районе, где 
расположено несколько об
щежитий. Ш. убивали но
жом под окнами дома № 27 
на улице Енисейской, а 
труп был найден в соседнем 
доме. И. убит в машине, а 
тело его нашли у столовой 
№ 72 по улице Киевской...

Недавно мною закончено 
следствие и суд вынес при
говор по преступлению на 
Белом озере. В 23 часа 
трое озверевших мужчин за
тащили в машину 18-лет
нюю девушку. Она кричала, 
сопротивлялась, и опять же 
никто не бросился на по
мощь. Девушку изнасилова
ли, заразив венерической 
болезнью...

— Причин множество. Но 
порассуждаю, как следова
тель и начинающий народ
ный депутат. Приходится 
вести расследования по 
тяжким преступлениям. До
кажем вину, возьмем под 
стражу одного, десять убийц 
и насильников, а на их ме
сто придут новые. Их пло
дит отсутствие настоящей, 
действенной системы борь
бы с правонарушениями, 
безотцовщина, безнадзор
ность детей и подростков. 
Наше общее равнодушие. 
Правда, у меня затеплилась 
надежда, что новый депу
татский корпус повернется 
лицом к этим проблемам, 
найдет кардинальные реше
ния.

Так дальше жить нельзя! 
Судите сами: 25 апреля
этого года в беседке детско
го сада № 29 по улице Кар
ташова была убита восем
надцатилетняя девушка Ле
на Ш. Немного раньше в 
этом же районе были обна
ружены трупы И. и Ш. Со
вершивший эти убийства 
арестован, по делу проводит
ся расследование. Оно еще 
не закончено... Почему та
кое стало возможным?

В день своей гибели Лена 
работала на радиотехниче
ском заводе во вторую сме
ну. Никто не позаботился, 
чтобы людей развозили в 
вечернюю и ночную пору по 
домам. Девушке удалось 
остановить такси, доехать 
до магазина «Товары для 
мужчин». До дома остава
лось добежать десятки мет
ров мимо двора детского са
да. Здесь ее настиг убийца. 
Девушка rpoMiKo кричала, 
молила о помощи, и, хотя в 
это время почти в центре 
города во многих окнах го
рел свет и на улице были 
люди, никто не пришел на 
помощь...

По этому же делу, но по 
другому убийству, мне не
обходимо было провести 
следственный эксперимент. 
Для оформления протокола 
осмотра места происшест
вия требовалось два .поня. 
тых. В .многоэтажном доме 
я не могла найти желающих

— Что же это с нами 
происходит?

— Этот вопрос я посто
янно задаю себе и сама же 
отвечаю. Судите сами. 
Гласность — вещь хорошая, 
но рассказы о преступниках 
и их жертвах невольно па
рализуют население. Люди 
видят, что их плохо защи
щают. Взять хотя бы для 
примера место убийства Ле
ны. Здесь размещено не
сколько дошкольных учреж
дений. Раньше их охраняли 
сторожа. Двери на терри
торию всегда были на запо
ре. С недавних пор эти 
должности в целях «эконо
мии» сократили. Помещения 
сдали под охрану на пульт 
милиции, а беседки, другие 
строения, дворы стали до
стоянием уголовников, бро
дяг и пьяниц. Кроме того, 
вечерами здесь собираются 
подростки, распивают вся
кую дрянь, зютраивают дра- 
ки. Недавно подожгли бе
седку. Кому нужна такая 
экономия?

— Татьяна А1лексц|вдров- 
на, а что делает милиция 
для наведения порядка?

— Пока очень немногое. 
Нужна коренная реоргани
зация службы охраны об
щественного порядна. Необ
ходимо в кратчайшие сроки 
решить вопрос о муници
пальной милиции. Ведь к 
чему мы пришли? Террито
рии, обслуживаемые участ
ковыми, огромны, а потому 
фа1ктически неуправляемы. 
У работников милиции нет 
транспорта. К чему это при
водит? К безнаказанности. 
Человек, совершивший три 
убийства, ранее был судим. 
Отбыл свой срок, за ним 
установлен административ
ный надзор. Но какой? Да 
и может ли участковый про
верять его несколько раз в 
сутки, если у него таких 
поднадзорных десяток, а 
живут они в разных концах. 
А это далеко не единствен
ная его обязанность.

—Люди старшего и сред
него поколений хорошо пом
нят, как раньше в любое 
время дня и ночи можно 
было увидеть на улице по

стового. Могут ли заменить 
их нынешние патрульная 
служба, ночная милиция? 
Похоже, что пока нет?

— Да, нет такой должно
сти в милиции, а жаль. Ну
жны такие люди, мобиль
ные, хорошо вооруженные, 
оснащенные техникой. И 
пешие тоже, в зависимости 
от обстановки в микрорай
оне. Ведь сегодня не при
влекается к охране города 
и само Население. А во мно
гих зданиях двери распах
нуты настежь либо отсут
ствуют, на лестницах темно, 
лифты ночью не работают. 
Пока до своего этажа добе
решься — натерпишься 
страха.

— Неужели не на всех 
промышленных предприяти
ях организована работа де
журного транспорта ночью?

— К сожалению, не на 
всех. Случай с Леной Ш .— 
тому жестокий пример. На 
радиотехническом заводе не 
удосужились позаботиться о 
своих работницах. Мастер 
упросила Лену поработать 
допоздна, выручить, так как 
не хватало людей в цехе. И 
БОТ выручида, а ей не обес
печили элементарную безо
пасность... До сих пор у ме
ня в ушах горькие слова 
матери Лены...

‘ — Моя дочь осталась 
один на один с вооруженным 
преступником, —- сокруша
лась мать. — А в нашем 
городе Ленинабаде .каждый 
район ночью патрулируется 
неснолькими работниками 
милиции на мотоциклах. Их 
знают в лицо все жители, а 
милиционеры в свою оче
редь знают беды и заботы 
своих подопечных...

— Татьяна Алексавдров- 
на, о трудном полоясеняи 
милиции все наслышаны. 
Не хватает транспорта, хо
роших кадров. В ы ,. народ
ный депутат, считаете, мо
жно выйти из тупика?

— На первой же сессии 
районного Совета нового со
става депутаты ставили во
прос о создании муници
пальной милиции. Но в от
вет: нет средств на содер
жание...

— Но разве нельзя со
держать на долевых нача
лах предприятиям, коопе
ративам, врупным уоргани- 
зациям? Разве дело только 
в деньгах? Необходимо 
поднять всех жителей горо
да на борьбу с преступ
ностью, установить де
журства.

— Я первый раз избрана 
депутатом. И хорошо пони
маю, что перед Советской 
властью области, города, 
районов стоит множество 
серьезных проблем. Но 
прежде всего нужно успо
коить людей, надежно за
щитить их жилища, жизнь 
от посягательств преступ
ных элементов. Тогда и на
кормить, развлечь будет 
легче. Преступник наглеет 
в обстановке Оазнакаван- 
ности. И свой долг депута
та я вижу прежде всего в 
обеспечении безопасности 
людей... * * *

Думаю, что заботы Тать
яны Александровны близки 
и понятны всем представи
телям власти в нашей об
ласти, нельзя не прислу
шаться к ней, не почувство
вать ее боль и жалость к 
тем, чья жизнь оборвана 
убийцей. Но и сам преступ
ник, как правило, жертва 
неустроенной семейной жиз
ни матери, враждебной сре
ды улицы, где сильный по
давляет слабого...

Любой крик На улице 
должен быть услышан и 
отозваться в сердцах лю- 
дей.

С. ПОЗДНЯКОВА, 
заведующая обществен
ной приемной редакции 

газеты «Красное знамя».
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МЕНЮ ДЛЯ САМЫХ 
М А Л Е Н Ь К И Х

Могут ли мечтать малыши г. Томска о 
разнообразии и полноценном питании? На
верное, мечты затянутся надолго.

В Томске работает семь детских молоч
ных кухонь и пункт раздачи детского пи
тания.

В 1989 году в эксплуатацию приняты 
две кухни, которые до настоящего време
ни не эксплуатируются.

Новая кухня по пер. Нахимова оборудо
вана для выпуска кисломолочного про. 
дукта «Биоланта», необходимого не только 
как питание, но и как лечебное средство: 
оно улучшает работу кишечника. Но из-за 
отсутствия кадров ни одна порция так и 
не выработана.

Существующие детские кухни не отве
чают санитарным требованиям: тесно, не
достаточно технологического, холодильного 
оборудования. Отсутствуют средства ме
ханизации — розлив молока, смесей, мой
ка посуды проводятся вручную. Из-за 
этого нарушается технологический про
цесс, и санитарная служба была вьшуж|де- 
на сократить ассортимент выпускаемых 
смесей. Практически кухни работают как 
пункты раздачи. Длительное время не ра- 
ботала молочная кухня в микрорайоне 
Каштан. И вновь вынесено постановле
ние о ее закрытии: не работает холодиль
ное оборудование. Не вьтолняются

предписания санэпидстанции и по кухне 
на ул. Пушкина (относится к детской 
больнице № 2). Ремонт здесь не проведен, 
моечные ванны не отремонтированы, по
суда не заменена. Из года в год не ^ш а- 
ется вопрос подготовки кадров диетсестер. 
Смеси готовят санитарки, хотя детское 
питание должны готовить только специа
листы, профессионально подготовленные.

Не решен вопрос с транспортом. Смеси 
перевозятся в обычных медицинских ма
шинах, .без охлаждения, что отражается 
на качестве продукции, доставляемой в 
детские. больницы для больных детей.

Все эти вопросы неоднократно поднима
лись на разных уровнях. Что-то решается. 
Но, чтобы снять с повестки дня все вопро
сы, Сброду необходим цех по выработае 
молочных продуктов, строительство ко. 
торого по разным причинам не начато, а 
запланированные некогда сроки ввода его 
в эксплуатацию меяеду тем уже истека
ют.

Долго ли ждать, когда наконец-то бу
дет снята проблема обеспечения малышей- 
томичей многообразными молочными 
продуктами? Ведь сырьевая база для это
го в области есть.

Л. КРОТЕНКО, 
заведующая отделением гигиены пи

тания городской санэпидстанции.

ПЛАНЕТА
& т  ш
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Как бороться 
со смогом

«Помогите, мы зады
хаемся от смога!» — та
кую надпись под огром
ным рисунком, на стене 
дома я заметил, «проби
раясь» на машине средщ 
потока чадящих автобу
сов и грузовиков по про
спекту Норте-Сур в сто
лице Чили Сантьяго, На 
рисунке была изображе
на группа детей, идущих 
в противогазах по улице 
серого города. Когда же 
через несколько сот мет
ров с трудом припарко
вал машину, то увидел: 
все стены домов и за
боры новостроек пред
ставляют собой монумен
тальные панно в стиле 
менсиканоиих' художни- 
ков-муралистов. Сюжеты 
самые разнообразные, 
хотя все на экологиче
ские темы — от веселых 
пейзажей до «лунных» 
ландшафтов вокруг за- 
'водских комплексов.

Неподалеку работал 
молодой художник. Не 
отрьшаясь от дела, пред
ставился: «Пабло Корта
сар». Ему оставалось 
разрисовать еще доволь
но приличный «кусок» 
стены, и он говорил со 
мной, продолжал ловко 
макать кисть в баночки 
с красками.

«Знаешь, недавно мэр 
Сантьяго Равняет разре
шил столичным худож
никам расписывать сте
ны домов в некоторых 
кварталах рисунками на 
экологические темы, — 
начал Пабло. — Это бы
ла инициатива 300 жи
вописцев. Они хотели 
обратить всеобщее вни
мание на ухудшение 
экологической ситуации 
в столице, которая стала 
невыносимой. Низкая 
температура воздуха и 
отсутствие дождей при
вели к эффекту «терми
ческой инверсии»: смог
опускается на высоту 
человеческого роста, и 
мы дышим чистым бен- 
зниом».

Слушая Пабло, я 
вспоминал данные ста
тистики. Чилийская сто
лица, в которой сейчас 
более шести миллионов 
жителей, считается вто
рым по загрязненности 

. атмосферы городом на 
планете, уступая первое 

. место Мехико. Резко 
возросшее за последние 
годы количество автомо
билей, перевод автобусов 
на дизельное топливо, а 
также бесконтрольный 
рост в период диктатуры 
химических концернов в 
черте города — все это 
привело к тому, что со
держание токсичиых ве
ществ при норме 300 
единиц поднялось до 
700. Возросло число 
бронхиальных и раковьк 
заболеваний.

— Предыдущее пра
вительство генералов, — 
заметил Пабло, — мало 
заботилось о чистоте 
воздуха. Оно больше за
нималось вопросами по
литической «благонадеж
ности» граждан. Нынеш
ние власти, похоже, про
являют больший интерес 
к судьбе города. Об этом 
говорят и последние ме
ры, объявленные город
ским муниципалитетом. 
В ближайшее время бо
лее 20 процентов пред
приятий, которые не 
имеют фильтрационных 
установок, будут закры
ты. На 50 процентов со
кращен доступ такси в 
центральную часть горо
да, наиболее страдаю-' 
щую от смога. Каждую 
пятницу по национально
му телевидению переда
ют номера машин, кото
рые в определенные дни 
недели не могут пертд- 
вигаться по городу.

Принятые меры уже 
дали опцгтимые резуль
таты. Однако действия 
властей пришлись не 
всем по душе. Владель
цы такси и федерация 
работников общественно
го транспорта грозят за
бастовками, поскольку в 
результате простоя ма
шин они несут .ощутимые 
потери. Большое сопро
тивление оказывают и 
владельцы химических 
предприятий, которые 
заявляют, что не могут 
«терпеть убытков из-за 
безрассудных действий 
правительства президен
та Эйлвина».

В. ЗАДКО, 
корр. ТАСС.

Сантьяго.
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«ЧЕЛО ВЕК-ПРИРО ДА-ТЕХНИКА»
в  2000 году Всемирная выставка 

«ЭКСПО-2000» лод девизом «Человек — 
природа — техника» пройдет в Ганнове
ре — главном городе Земли Нижняя Сак
сония (ФРГ). Такое решение принято бю
ро международных выставок в Париже. 
После отказа Италии от организации меж
дународной экспозиции в Венеции канди- 
датами.цретендентами остались Ганновер 
и Торонто (Канада). Большинством всего

в один голос право проведеиия выставки
впервые получил немецкий город.

*  *  *

НА СНИМКЕ: министр финансов Земли 
Нижняя Саксония Биргит Бройель с фото
графией макета будущей выставочной тер
ритории. Ожидается, что за полгода рабо
ты (выставки здесь побывают около 20 
миллионов посетителей.

Фото ДПА—ТАСС.

Копилка невероятных фактов-

О ТКУД А БЕРЕТСЯ ОГОНЬ?
с  загадочным постоянством ib юрте Л. Натмунха в монгольской столице ми

нувшей весной возникали, говоря языком протокола пожарной инспекции, оча
ги возгорания. По моей просьбе домочадцы общими усилиями насчитали 65 та
ких случаев, повергших семью в панику. Было отчего испугаться...

Обычно в первой полови, 
не дня внезапно появлялось 
пламя на бумаге, покрыва
лах, мебели. Огонь быстро и 
сам по себе исчезал. Прак
тически невозможно былр 
уследить, в какой момент 
происходит воспламенение.

Не раз в юрте обескура
женного происходящим жи
теля уланбаторской окраи
ны дежурили работники те
левидения, научные сотруд
ники. Передача о феномене 
по многочисленным прось
бам телезрителей была пов
торена. Но-разгадку это от
нюдь не цриблизило.

Пожарные после скрупу
лезного изучения места ча

стых происшествий исклю
чили воз.можность умыш
ленного поджога. Они вы
двинули версию о самовос
пламенении вещей в юрте. 
Однако никТо не мог по
нять, отчего это происходит. 
Протоколы лишь засвиде
тельствовали, что в 41 слу. 
чае в юрте находилась 22- 
летняя дочь Л. Батмунха 
^нурма со своей грудной 
малышкой. Четырежды за
горалась одежда на самой 
Унурме.

По настоянию родствен
ников и обеспокоенных со
седей семья временно пере
ехала в другую квартиру. 
Но й тут огонь неотступно 
следовал за ними.

От нервного шока моло
дая мама потеряла дар ре
чи. Ее вместе с дочкой по
местили в больницу, где за 
ними постоянно наблюдали 
специалисты Института на
родной медицины и психоло
гии. В это время самовоз
горание ■ вещей прекрати
лось и в квартире, и в юр
те. Все с нетерпением жда
ли выздоровления Унурмы.

И что же? Стоило ей воз
вратиться домой, как вновь 
участились случаи самовоз
гораний. Причем начали 
воспламеняться даже запер
тые в чемодан вещи Унур
мы, которая пережила оче
редное потрясение...

Страна 
74 тысяч 

президентов
Согласно статистическим 

данньш, каждый австриец 
состоит членом по меньшей 
мере четырех разных органи
заций, которых в стране ни 
много ни мало 74 тысячи. 
Направления их деятельно
сти — самые различные. 
Это — и культурные объе
динения, певческие, теат
ральные и музыкальные 
союзы, и благотворительные 
организации, и общества 
друзей првнфоды, рыболовов, 
спортсменов, охотников, и 
многие другие.

Популярностью пользу
ются,' например, объедине
ния по сбережению средств, 
которые создают постоян
ные посетители многочис
ленных питейных заведений 
или закусочных. Механика 
их деятельности проста. В 
специально отведенном ме
сте оборудуются небольшие 
шк1афчнки-сейфы, которые 
абонируют для себя завсе
гдатаи и куда регулярно, 
скажем, раз в неделю, они 
вносят энную — кто сколь
ко хочет — сумму налич- 
ных денег. В конце года 
подводится итог, на сбере
женные средства устраива
ется шф, а тот, кто скопил 
больше всех, получает приз.

При всей кажущейся не
серьезности подобных сою
зов действуют они вполне 
серьезно, подлежат офици
альной регистрации и даже 
имеют лицевые счета в 
банках. Организационная ра
бота — на самом высоком 
уровне. В них есть свои 
председатели, секретари, ка
значеи. Подсчет взносов — 
«кто — сколько» — ведет
ся самым скрупулезным об
разом. Присутственные дни, 
обычно пятницы, соблюда
ются свято.

В чем же причина этой 
страсти, свойственной в той 
или иной мере абсолютно.му 
большинству австрийских 
граждан? По мнению социо
логов, корни этого явления 
следует искать в тщеславиц. 
желании хоть как-то выде
литься, быть участником 
пусть маленького, но сооб
щества, а еще лучше —его 
руководителем, в стремле
нии занять пусть плохонь
кую, но должность, дабы 
потом, при случае, щеголь
нуть ею перед друзьями и 
знакомыми, добавить два- 
три титула к фамилии на 
визитной карточке. .

74 тысячи обществ — 
это столько же председате
лей, или, как их называют в 
Австрии, «президентов». 
Если добавить к этому ,од- 
иого-двух неизменно изби
раемых заместителей, а к 
ним — секретарей, казначе
ев и просто почетных чле
нов, то армия добровольных 
чиновников-любителей раз
растается до астрономиче
ских размеров. Их ряды 
множатся год от года, ибо 
тщеславие людское ш гна- 
ет границ.

ю. ко.элов
корг ТАСС.

Вена.

Соотечественники

«Р У С С К И Е  В Л А Д Е Н И Я » В АМАЗОНИИ
...к телефону долго ни

кто не подходил. Потом в 
трубке неоншданно прозву
чал детский голос. .Обме
нявшись с мальчиком не
сколькими фразами, я по
просил к телефону Мефо- 
дия. Вместо ответа Вася, 
так звали паренька, спро
сил: «Ты бразилец?». Выяс
нив, что с ним говорит рус
ский и абсолютно этому не 
удивившись, он уже по-рус
ски с обиженными нотками 
в голосе сказал: «Так что
ж ты со мной пб-бразильян- 
сни говоришь? Русский, так 
и говори по-русски», и  по
шел звать дядьку.

Познакомился я с Васи
лием, 12-летним голубогл;а- 
зым, русоголовым и очень 
смышленым пО|Дростком, 
через неделю, когда, про
делав за день 1.200 кйло- 
метрюв на восток от бра
зильской столицы, приехал 
к небольшому городку При- 
мавера-ду'Лести в штате 
Мату-Гросу.

Русские, или барбудус (бо
родачи, как их здесь назы
вают местные жители), обос
новались в этом районе 
чуть больше двадцати лет 
назад.'* История их предков 
схожа с судьбой тысяч дру
гих наших старообрядцев, 
бросивших свои сибирские 
земли в далекие 20-е го
ды. До тех пор староверы, 
как известно, уходили все 
дальше в леса, скрываясь от 
религиозных преследований. 
Когда же до них докати
лась коллективизация, лю
ди подались в Маньчжу
рию. Оттуда часть из них 
двинулась дальше, а часть, 
к которой принадлежат се
годняшние бразильцы, ос
талась и жила там вплоть 
до китайской революции.

После нее югие отпра
вились в Аргентину, а отту
да разъехались кто куда: в 
США, Ьоливию, Уругвай. 
Небольшую группу судьба 
забросила в ьразилию.

110К|Олесйв порядиом по 
стране, они осели в малона
селенном тогда штате ivia- 
ту-1росу, на самой границе 
бразильской Амазонии с 
б^рраду—обширным цент
ральным районом жестко
травных саванн с редкими 
перелесками вдоль русел 
рек. По одной из них—г^иу- 
дас-Мортес и обосновались 
тридцать семей русских 
старообрядцев, которых мо
жно по праву назвать пио
нерами освоения этого не
когда считавшегося непри
годным для сельского хо
зяйства района.

Мефодий Рьшшов с бра
том Данилой приехали за 
мной в Примаверу. Я сразу 
распознал их сквозь запы
ленные стекла полугрузово- 
го «форда» — по оклади
стой черной бороде и за
стегнутым доверху, несмот
ря на тропическую жару, 
косовороткам. Степенно об
менявшись' со мной руко
пожатиями, братья, сослав
шись на дела, извинились за 
опоздание и пригласили к 
себе. Проделав сорок кило
метров по утрамбованным 
проселошгым дорогам через 
свежевспаханные поля, мы 
минут через сорок добра
лись до «русских владений» 
в Амазонии, что занимают 
10 тысяч гектаров.

-7-  Все мы тут хлеборо
бы, — говорит Мефодий.— 
Я и агроном, и механик, и 
шофер. Управляемся вдво
ем с братом. Работаем мно
го, но и живем неплохо. 
Грех жаловаться. Впрочем,

сейчас сам увидишь.
Среди старообрядцев уже 

нет ни одного сибиряка. 
Лишь немногие смутно 
припоминают Китай. Но все 
они говорят дома только по- 
русски, хранят традиции 
предков.

Дома у староверов лад
ные. Все вьшрашены в бе
лый цвет, обнесены невысо
кими оградами. Но единст
венной улице носится на 
велосипедах белокурая, сов
сем не бразильская ребят
ня. Завидев издалека взрос
лых, они несутся к ним на
встречу, а поравнявшись, 
останавливаются и весело 
приветствуют: «Здорово жи
вешь!». Ребят много, в 
семьях по 7 —10 детей.

Напротив домов, на той 
же улице, — небольшое 
здание школы, чуть дальше 
элеватор.

— Вот выстроили, ви
дишь, школу. '1'олько жаль, 
учителя местные, не по- 
русски учат. Но все ж луч
ше стало, а то ребятам и 
деваться некуда было. Дол
го мы совещались, но все 
ж решили: школа нужна.
Вот нам бы сюда учителя 
из России.

Сопровождавший нас Ва
силий побежал вперед пре
дупредить жену Мефодия— 
Пелагею о приезде гостя. 
Было слышно, как он кри
чал: «Тетка, тетка, ишо
русский приехал»!

Пелагея вьпнла встречать 
к воротам. Собранные в 
пучок волосы покрыты ко
сынкой, белая застегнутая 
на все пуговицы блузка со 
стоячим воротничком, длин
ный — до пят цветастый 
сарафан.

После простого, но обиль
ного, по русскому обычаю.

обеда хозяева пригласили 
меня на веранду дома и по
вели неторопливый рассказ 
о свгей жизни. Радио, теле
визоров и газет у них нет. 
«Это ересь». О новостях уз
нают во время посещений 
Пгимаверы, нуда выезжают 
за хозяйственными покупка
ми и в банк.

— Сестра Федосья недав. 
но в Россию ездила, отыс
кала в Казахстане тетку. 
Ей сильно понравилось. 
Мы-тб настоящей родины 
своей и не знаем. Оторваны 
от мира, — с заметной 
грустью говорит Данила. — 
А побывать бы там тоже 
хотелось. Самим увидеть,

' как русский мужик на зем
ле живет. Сестра сказывала, 
не все у вас там ладно...

Слушали о Союзе с вни
манием. /Интересовались, 
выращивают ли у нас сою, 
урожаями.

—Наша основная куль
тура здесь — это соя, — 
расоказьшает Мефодий. В 
среднем собираем по 2 
тонны бобов с гектара. В 
хороший год и до трех до
ходит. Убрав сою, сеем на 
то же место пшеницу. Так 
круглый год и работаем.

Погостив два дня на фа
зенде Рыжкова, я отпра
вился в обратную дорогу. 
Уезжал от них и думал: ка
кая же должна быть вера, 
чтобы так сплотить людей, 
позволить им преодолеть 
столько трудностей и сохра
нить эту верность языку, 
традициям предков, своей 
незнакомой, но горячо лю
бимой Родине!

В. ГОЛЕНКОВ, 
корр. ТАСС.

Примавера-ду-Лести —
Бразилиа.
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К У Д А  ПОЙТИ УЧИТЬСЯ

Эта непростая  „ ж е л е з к а
Наш железнодорожный транспорт редко хвалят, а 

между тем он занимает первое место в мире во грузо
обороту. 145 тысяч километров — такова протяжен
ность стальной магистрали СССР. Свыше двух миллио
нов человек имеют профессию железнодорожника 
у нас только водителей машин — более полумиллиона, 
непосредственно обеспечиваюпри движение поездов.

Первое,' что надо сделать молодым томичам, если 
они хотят стать специалистами на железных дорота:^ — 
обратиться по адресу: 634006, ТОМСК,
НЫИ 1. т о м с к и й  ТЕХНИКУМ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖ. 
НОГО ТРАНСПОРТА.

«Учить на железнодорож
ника» в Сибири стали еще 
в 1902 году, тогда и было 
открыто Томское техниче
ское н|елеонодорожное 
училище, реорганизованное 
в техникум после 1917 го
да. Более 20 тысяч выпуск
ников закончили его с тех 
пор. Первые из них строи, 
ли ответвление от главной 
сибирской магистрали • до 
Томска, а в тридцатые и 
шестидесятые годы учащие
ся и выпускники помогали 
в строительстве ветки 
«Томск—Асино» и «Асиио— 
Белый Яр».

Расскажем теперь о про
фессиях, которые дает тех
никум.

Электросвязь на желез
нодорожном транспорте. Те- 
лефониая, телеграфная, 
факсимильная, телевизион
ная. Изучение этих видов 
связи. а также передача 
данных в вычислительные 
центры для обработки на 
ЭВМ — вот' основа профес
сии будущих связистов. 
Кроме общих знаний, уча
щиеся проходят специали
зацию по двум специально
стям: «Телефонная связь и 
передача данньбс», «Радио
связь на железнодорожном 
транспорте». Выпускники 
направляются для работы на

дистанции сигнализации и 
связи сети железных дорог. 
На крупные современные 
предприятия, имеющие тех
нологическую связь, про
мышленное телевидение, 
АТС, абонентский телеграф 
(Томский нефтехимический, 
Западно-Сйбирсний метал
лургический комбинаты. Ке
меровское производственное 
объединение «Азот», реч
ной транспорт, проектные 
организации).

Эксплуатация путевого 
хозяйства. Множество про- 
фессий сочетает эта специ
альность, но цель у них 
одна — обеспечить безо
пасность к  бесперебойность 
движения поездов с уста
новленными скоростями. У 
путейцев—машины для • ре
монта и содержания путей, 
путеизмерительные и дефек
тоскопные вагоны для обна
ружения неисправностей, 
электрифицированный инст
румент. контрольно-измери
тельная аппаратура и при
боры. Выпускники этой 
специальности работают до
рожными и мостовыми ма
стерами, инженерами по 
технике безопасности, опе
раторами дефектоскопной те
лежки, руководителями ма
стерских, начальниками и 
расшифровщиками лентпу-

теизмерительного и дефек- 
тоскопическюго вагонов, 
диспетчерами дистанции ' пу
ти.

Эксплуатация железных 
дорог. Одной из главных и 
ведущих служб на железно
дорожном транспорте явля
ется служба движения. Ра- 
ботников этой службы на- 
эьшают движенцами. Дис
петчеры поездной и манев
ровый, по распределению 
мест в поездах, дежурный 
по стаяции, работники гру
зовой службы, товарной 
конторы, багажного отделе
ния, справочного бюро, би- 
летные кассиры, начальник 
вокзала — вот диапазон 
профессии выпускников этой 
специальности.

Автоматика и телемеха, 
ника. На железных доро
гах Сибири и Дальнего Во
стока есть предприятия, 
коллективы которых сфор
мировались в основном из 
выпускников этой специаль
ности. Выпускникам этого 
отделения «открыты две
ри»' на транспортных лини
ях и На любом современ
ном предприятии. Занятия 
по специальности проводят
ся на новой элементной 
базе с применением микро- 
процессорной техники.

Техникум располагает 
также разветвленной сетью 
заочной системы обучения. 
Филиалы, расположенные в 
Новосибирске, Белове, Бар
науле, ведут подготовку по 
9 специальностям.

Итак, те, кто имеет сви- 
детел1̂ тво о неполном сред
нем и среднем образовании, 
сдают вступительные экзаме
ны по математике (устно), 
пишут диктант или из

ложение и зачисляются на 
ДНЕВНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
техникума по специально
стям:

— электросвязь на Tjiait. 
спорте,

— эксплуатация желез, 
нодорожного транспорта,

— эксплуатация путевого 
хозяйства,

автоматика и телеме
ханика на транспорте.

Специальности ЗАОЧ
НОЙ ФОРМЫ ОБУЧЕНИЯ;
эксплуатация железных до
рог; автоматика, телемеха
ника и связь на железнодо
рожном транспорте: провод
ная связь на транспорте: 
бухгалтерский учет на 
транспорте; эксплуатация 
путевого хозяйства.

Техникум обеспечивает 
учащихсц общежитием, 
бесплатным железнодорож
ным билетом в любой уго
лок Советского Союза и 
бесплатной формой.

Современное техническое 
оснащение кабинетов и ла- 
бораторий, тесная связь с 
базовым предприятием — 
Томским подотделом Тай- 
гинокого узла Кемеровской 
железной дороги — способ
ствуют качественной подго
товке специалистов.

Например, кабинет «Пу
тевые машины» оборудован 
действующей линией, где 
демонстрируется работа всех 
путевых приборов и инстру
ментов. Имеется действу
ющая электростанция типа 
« л ес» , все средства техни
ческого обучения. Кабинет 
«АТС» оборудован автома
тической телефонной стан
цией. В кабинете «Опера
тивная техническая связь» 
действует связь совещаний, 
диспетчерская. Макетом 
промежуточной связи, схе

мой участковой станции и 
стрелочных переводов осна
щен кабинет «Пути и 
станции». Заканчивается 
оборудование кабинетов 
«Правила технической экс
плуатации» и «Организация 
движения поездов». Недав
но вошел в учебный про
цесс дисплейный класс. Все 
это поможет спроектировать 
реальную сложную ситуа
цию, с которой столкнется 
будущий железнодорожник, 
и предотвратить аварию.

Техникум располагает 
уютным читальным залом и 
библиотекой. Есть различ
ные художественные круж- 
iKH, агитбригада. Больше 
узнать о профессии желез
нодорожника, полюбить ее 
помогает полятклуб «Крас
ная гвоздика». Члены клуба 
поддерживают связь с вы
пускниками техникума, со
вершают интересные поезд
ки и экскурсии.

Хорошей традицией тех
никума стало участие в 
третьем трудовом семестре 
на строительстве трамвай
ных путей города и обслу
живание поезда «Томск— 
Москва» бригадой «Голубая 
стрела».

В техникуме — большой 
спортивный зал. Трениру
ются и отдыхают учащиеся- 
спортсмены в доме отдыха 
«Богашево» за счет техни
кума.

Если ты выпускник шко
лы или СПТ'У и раздумьша- 
ешь на пороге выбора про
фессии, Томский техникум 
железнодорожного транс
порта гостеприимно встре
тит тебя. Ну и последнее. 
Проезд до нашего технику
ма—автобусом К9 10 от вок
зала ст. Томск-1 до оста
новки «Путепровод».

В полку 
журналистов 

прибыло
Закончились экзамены 

на очном отделении 
журналисуики филоло
гического факультета 
Томского государствен
ного университета. 25 
абитуриентов из 50 ста
ли студентами. Что же, 
кому-то повезло больше, 
кому-то меньше...

Судя по представлен- 
ньш в приемную комис
сию публикациям и ито
гам творческого конкур
са, набор получился 
удачным. Кстати, твор
ческий конкурс в этот 
раз • проходил .не так, 
как раньше. Ребята дол
жны были написать в 
течение четырех часов 
творческую работу на 
одну из двенадцати 
предложенных! тем... 
Наибольшей популярно
стью пользовались две 
из них; «Девочка' моя ' 
синеглазая...» (о секре
тах популярности Жени 
Белоусова, «Ласкового 
мая» и их последовате

лей) и «Комсомол: вче
ра, сегодня... И завтра?» 
И это понятно; как гово
рится, какое время, та
кие и песни.

Одни, уже • прошли 
творческий конкурс. 
Другим он еще предсто
ит. В атом году откры
вается заочное отделение 
журналистики. Заявле
ния поступают и от вче
рашних школьников, и 
от людей, уже работаю
щих в газетах.

10 августа, когда за
кончится прием доку
ментов, состав абитури-. 
ентов заочного отделе-, 
ния журналистики про
яснится • окончательно. 
Времени, осталось мало, 
так как желающие 
учиться на журналиста 
должны поторопиться. А 
13 августа у «первен
цев» заочного отделения 
начнется творческий кон- 

' курс. Пожелаем им уда
чи...

А. НЕСТЕРОВ.

« П Р Я М А Я  Л И Н И Я » .

Сегодня в редакционной 
почте письма по экологии со. 
ставляют весомую часть. 
Немало страстей было на 
почве экологических про. 
блем и во время, предвы
борной кампании. Псютому 
никто не удивился, когда 
председатель областного ко
митета по охране приро
ды В. С. Сизов предложил 
провести выборы на эту 
должность на альтернатив, 
ной основе.

На конец августа подано 
пять заявлений на участие 
в конкурсе на пост' предсе- 

• дателя комитета. Среди 
претендентов А. М. Адам—

кандидат биологических на
ук, председатель городского 
комитета по охране приро- 
ды, А. В. Алексеев — кан- 
дидат физико-математич1е- 
сни'х наук, зав. лаборатори
ей НИИ оптики атмосферы 
АН СССР, Н. Н. Демин — 
зам. директора экологиче- 
окого центра ТПИ, А. М. 
Маслов — заместитель 
председателя областного 
комитета по охране природы, 
выдаинутый коллективом 
комитета, Т. В. Пальянова 
— инженер по охране при- 
роды института «Агропром- 
проект».

Поскольку экологая — 
это вопрос жизни для нас 
всех, мы считаем, что все 
заинтересованные лица име
ют право участвовать в от
боре кандидата на столь 
важный пост, задав им вол
нующие их вопросы. Это 
можно сделать 7 августа, во 
вторник, с 17 до 19 часов 
по телефонам редакции 
21-44-60 (Алексеев, Демин, 
Пальянова) и 21.43-75 (Мас
лов, Адам). Кто желает, 
может лично встретиться с 
кандидатами в это же вре
мя по адресу: пр. Фрунзе,
103/1, комната № 308.

ПОМ НИ, МИР 
СПАСЕННЫ Й...
Недавно в Курске вышла 

•в свет книга «Вас помнит 
мир спасенный», в которой 
впервые опубликованы спи
ски воинов Советской Ар
мии, погибших в боях, 
умерших от ран в эвакогос
питалях этого города в го
ды Великой Отечественной 
войны. Читая эти короткие 
строки., невольно вспоми
наешь:

Есть память, которой
не будет забвенья,

И слава, которой
не будет конца.

Более трех тысяч сол
дат и чзфицеров захоронены 
на одном только Мемори
альном кладбище в “Курске. 
За тысячи километров едут 
сюда родные и близкие в 
надежде найти, могилу му
жа, отца или деда, низко 
поклониться праху воинов- 
освободителей. Они идут к 
десяти ' курганам с нагроб- 
ными плитами ,из черного 
гранита, под которыми веч
ным сном спят павшие ге
рои, чьи имена названы в 
книге «Вас помнит мир 
спасенный». Есть среди них 
и томичи.

Михаил Сергеевич Коро
бов, 1924 года рождения, 
проживавший в Томске, по 
ул. Заводской, 4, кв. 3, 
где у него оставался отец. 
Сергей Васильевич Коро
бов. Был призван Томским 
райвоеикоматсм, младший 

, лейтенант. Он отважно сра
жался в составе 21-го 
стрелкового полка, в одном 
из боев был тяжело ранен.

■ Скончался в эвакогоспитале 
№ 1410 9 декабря 1943 го
да. Похоронен на пятом 
кургане.

Василий Никифорович 
Решетникоц проживал в 
Томске по ул. Неточной, 
26, кв. 1, где долго жда
ла его мать Наталья Ро
мановна Решетникова. Гвар
дии полковник В. Н. Ре
шетников воевал в составе 
6-й гвардейской стрелковой 
дивизии, погиб в бою 21 ап
реля 1943 года. Похоронен 
на четвертом кургане.

Георгий Леонтьевич Ан
дреев, 1922 года рождения, 
проживал в Томске по ул. 
Большая Подгорная. 9, 
вместе с родными. Сержант 
Г. Л. Андреев умело обес
печивал связь командиру 
96-го стрелкового полка, 
но. кроме рации, часто при
ходилось брать в руки 
автомат ППШ. В одной из 
схваток с противником был 
тяжело ранен, доставлен в 
эвакогоспиталь № 1692,
где и умер от ран 2 нояб
ря 1943 года. Похоронен на 
шестом кургане.

Георгий Двштриевич 
Плохих, 1918 года рояаде- 
ния, проживал в Томске, 
по ул. Черемошники, 22, 
кв. 20. Благословил на 
ратные подвиги призывника 
Томского горвоенкомата 
отец Дмитрий Федорович 
Плохих. Храбро водил * в 
бой свое отделение сержант 
Г. Д. Плохих при наступле
нии 682-го стрелкового 
полка 202-й стрелковой ди
визии. В декабре 1943 года 
попал в эвакогоспиталь 
К9 1692, где и умер 11 
фев|раля 1944 года. Похо
ронен на четвертом курга
не.

Скорее всего в боях под 
Курском пали смертью 
храбрых и другие томичи. 
К сожалению, не у всех 
воинов, занесенных в книгу, 
указаны места их довоен
ного жительства, военкома
ты, призывавшие их. Мо
жет быть, прочитав книгу 
«Вас помнит мир спасен
ный», кто-то из ныне жи
вущих томичей найдет до
рогие сердцу имена.

Составителям книги — 
ветерану Великой Отечест
венной войны, члену клуба 
«сайтовы е подруги» Ан
не Даниловне Гортачевой и 
секретарю Курского горис
полкома Татьяне Александ
ровне Бахтиной — очень 
хотелось бы восполнить 
эти пробелы с помощью 
родных и близких погиб
ши», энтузиастов поиско
вой работы, |фаеведов,

С. милохин,
ветеран Вооруженных
Сил СССР, додполков- 

ник запаса.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 2 августа 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«■удивительная Коста-Рика». 
Хроникально - документальный 
фильм. 8.60 — «Графиня Ко- 
зель». 1-я серия. 11.20 — «Дет
ский час» (о уроком англий
ского языка). 12.30 — «Время».

С 13.10 до 15.00 — перерыв.
15.00 — «Курортный - горо

док». Документальный фиЛьм 
15.20 — Мультфильм. 16.40 — 
Фольклорный фестиваль в но
восибирском Академгородке. 
17.15 — «...До 16 и старше».

18.00 — «Время». 18.30 — Рус
ские народные песни исполня
ет В. Шувалов. 19.00 — «Игры 
доброй воли». Прыжки в воду. 
Воке. Полуфинал. 21.00 —
«Время». 21.30 — «Графиня
Козепь». 2-л серия. 22.50 — Фе
стиваль солдатской песни.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 ~  Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Концерт. 8.45 —
«Фильм—детям». «Война ежей». 
3-я серия. 9.50 — «День толь
ко к вечеру хорош...». «Дело 
о дуэли». Документальные 
фильмы. 10.35 — Ритмичес
кая гимнастика. 11.05 — «Дни 
хирурга Мишкина». 3-я се
рия. 12.15 — «Образ». Литера
турная передача для старше

классников. 13.15 — Играет 
В. Селивохин (фортепьяно). 
13.35 — «Игры доброй воли». 
Баскетбол. Женщины. Сборная 
СССР — сборная США.

С 14.15 до 17.15 — перерыв.
17.15 — «Игры доброй воли». 

Волейбол. Мужчины. Сборная 
СССР — сборная Франции. 
18.00 — «Время».

ТОМСК
18.30 — «Еще раз об НЛО и 

полтергейсте». Передача 4-я. 
19.15 — Киножурнал. 19.30 — 
«Пресс-экран». 19.45 — «Родом 
из Поволжья». 20.25 — Мульт
фильм. 20.45 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 21.00 — Рек
лама.

МОСКВА
21,10 — «Иллюзионный ат- 

ракцион». 21.30 — «Игры доб
рой воли». Бокс. Полуфинал. 
22.30 — "
бой».

Играет ансамбль <Го-

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.30 — «Место встречи из
менить нельзя». 4-я серия. 
19.45 — «Искандеркуль». Доку
ментальный телефильм. 20.00 
— «Спокойной ночи, малыши!» 
20.20 — «Песня остается о че
ловеком». «Нежность».

Зам. редактора
В. И. МОИСЕЕВ.

Театр
ДРАМЫ

ГАСТРОЛИ НОРИЛЬСКОГО 
ЗАПОЛЯРНОГО ТЕАТРА 

ДРАМЫ ИМЕНИ 
ВЛ. МАЯКОВСКОГО 

2 августа «Ученик дьявола» 
-  19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
2 -августа. «Кокон» — 10, 12, 

14, 16-20, 18-.10, 20, 22.
вмени М. ГОРЬКОГО 

2 августа. «Офицер с розой»
— 8-35, 10-30, 12-25, 14-20,
16-15, 18-10, 20-05, 22. «Месть 
и закон» (две серии) — 8-30, 
11, 12-30, 16, 18-30, 21. «Девять 
лет с жстрасенСами» (фильм 
2-й) —• 9, 10-30. «Штрафники»
— 18-10.

«ОКТЯБРЬ»
2 августа. «Кокон» — 8-40, 

10-50, 13, 15-10, 17-20, 19-30,
21-40. «Любимый раджа» (две 
серии) — 8-40, 11, 13-30, 16,
18- 30, 21.

«ПИОНЕР»
2 августа. Мультфильм «По

трясающие приключения муш
кетеров» — 9, 10-40. 12-20, 14.
15-40, 17-20. «Авария» — дочь 
мента» — 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
2 августа. «Камышовый рай»

— 10, 11-50, 13-40, 15-30, 17-20,
19- 10, 21, 22-30.

«СИБИРЯК»
2 августа. «Потрясающие 

приключения мушкетеров» — 
9-20, 11, «Шина — королева 
джунглей» (женщияа-тарзан)
— 11, 13-30, 16, 18-30, 21.

«АВАНГАРД»
2 августа, «Миражи любви»

— 17. 19. 21.
ВИДЕОЦЕНТР 

2 августа. Мультфильм. «Ост
ров сокровищ» — 10-20. «Тай
на мадам Вонг» — 14, 20. «Че
ловек-амфибия» — 12. 18, 18.

УПРАВЛЕНИЕ НАРОДНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 
ТОМСКОГО ОБЛИСПОЛКОМА И АДМИНИСТРАЦИЯ 
ШКОЛЫ.ИНТЕРНАТА №  3 г. ТОМСКА ОБЪЯВЛЯЮТ 
ПРИЕМ сельской и городской молодежи в 10-й класс 
с педагогическим уклоном. Выпуоквики. успешно за- 
'Кончившие педагогический класс, зачисляются вне ноя- 
курса на физико-матемаггичеокий фа'культет Томского 
государственного педатогиче1сного института. Все учеб
ные занятия по физико-математическому диклу предме
тов будут осуществляться высококвалифицированными 
специалистами школы-интерната МЬ 3 и физико-матема- 
тического факультета ТГПИ. Дети малообеспеченных се
мей освобождаются от оплаты в школе-интернате.

Заявление и свидетельство об окончании неполной 
средней школы подаются на имя директора до 25 ав
густа по адресу: г, Томск-3, ул. Пушкина, 46. Тел.
75-23.04.

СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ № 14 (ПИЩЕВОЕ) г. ТОМСКА ОБЪЯВ
ЛЯЕТ ПРИЕМ на 1990—1991 учебный год по профес
сиям;

с образованием 11 классов: конфетчик, кондитер с 
прохождением производственной практики в г. Москве. 
Срок обучения — 10 месяцев. Стипендия—60—80 руб
лей;

с образованием 9 классов: нондитер-пека|рь, конфет
чик. Срок обучения — 3 года. Аппаратчик пастеризации 
и охлаждения молока с умением выполнять работу лабо
ранта. Срок обучения — 2,5 года.

Учащиеся, поступившие на базе 9 классов, находят
ся на государственном обеспечении и получают доплату 
от предприятия в размере 30—50 рублей.

Обращаться по адресу: 634001, Томск, ул. Р. Люк
сембург, 18, СПТУ-14. Тел. 22-42-17, 22-61-83.

с )Т Р У М О У С Т Р О Н С Т В А

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
В ИВЦ АГРОПРОМА: инженеров-программистов для

работы на ЕС ЭФМ и ПЭВМ IBM PC, ннженеров- 
электроников по техобслуживанию ЕС ЭВМ, электроме. 
ханнков по ремонту 'счетно-,решающих устройств, води
теля автомобиля РАФ,

Справки по тел. 75-39-94.

В НГДУ «Лугннецкнефть»; на постоянную работу и 
вахтовым .методом; операторов подземного ремонта 
скважин, слесарей КИПиА, электромонтеров, операто- 
ров котельных установок, главного энергетика, плотни
ков.

Справки по тел. в г. Кедровом; 2-95-46, 2-94-52.

СМНУ «ТОМСКАГРОПРОМПУСКОНАЛАДКА»; теп
лотехников, инженеров-химиков, секретаря-машинистку, 
ннженера-химнка (почвоведа), электриков, слесарей- 
сантехников, автокрановщиков, автоэлектриков, газо- 
электросварщиков, водителей категории «ВСД».

Оправки по тел. 75-24-27.________________________
В т о м с к и й  НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИИ И 

ПРОЕКТНЫЙ ИНСТИТУТ НЕФТЯНОЙ ПРОМЫШ
ЛЕННОСТИ; заместителя начальника отдела инженер
но-строительных изысканий по транспорту, водителей 
гусеничных вездеходов ГАЗ-71 на полевые работы, ин- 
женеров-строителей (проектировщики), слесаря-сантехнн- 

. ка, электрика, фрезеровпщка, токаря.
Справ!ки по тел. 22-33-11.__________________________
ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ КООПЕРАТИВ «ЭНТУЗИ- 

АСТ.1», созданный на базе инструментального цеха при 
электроламповом заводе, приглашает на постоянную ра- 
боту: фрезеровщика, расточника, шлифовщика (на плос- 
кошлифовальных станках), слесаря по пресс-штамповой 
оснастке и инженера-коиструктора по проектированию 
цресс-штамповой оснастки.

Справки по тел. 49-88-93,

За направлениями обращаться^в центр по 
с т ^ , перво' “
г. Томск, пер 
ул. Бердская, 18.

__ __ iwn в
переобучению *и профориентации населения: 
с, пер. нахаковяча, 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71,

Томское областное объе- 
динение «Агропррмстрой» 
ПРОВОДИТ НАБОР ква
лифицированных рабочих 
.для работы вахтовььм мето- 
дом в Крнвошеинском и 
Вакчароком районах — ка
менщиков, монтажников,
штукатуров.маляров.

Для постоянной работы в 
Томской МПМК-1- камеч- 
пщнов-моитажников, отде
лочников, плотншюв.оетон- 
щиков.

Для постоянной работы в 
аппарате объединения — 
юрисконсульта.

Обращатьсяс 6G4050i 
Томск, пр. Фрунзе, 152, 
Тел. 21-48-07.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» на постоянную 

работу требуется квалифи
цированная машинистка.

Обращаться по телефо
нам 21-32-34, 90-63-17.

ИЗДА Т Е Л Ь С Т В О  
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» сроч. 
но приглашает на постоян- 
ную работу: печатников н
учеников печатников, элект. 
рика для обслуживания по
лиграфического оборудова- 
НИЯ1 слесаря(.сантехннк|а, 
слесаря-наладчик», камен
щика, начальника окса, еле. 
саря-налапчика. подсобных 
- абочих, кладовщика, ш^У” 
катура-маляра.

Обращаться; пр. Фрунзе, 
103, отдел кадров, тел, 
21-47-00.

Коллектив объединения 
«Томскагростройтранс» вы
ражает глубокое соболез
нование заместителю глав
ного инженера А. В. Шута- 
леву в связи со. смертью 
дочери

ШУТАЛЕВОИ 
Юлии Анатольевны.

Вынос тела — 3 августа, 
в 14 часов (ул. Интернацио
налистов, 21, кв. 25).
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